
La Alianza México Sin 
Plásticos pide usar 
artículos contra la 
pandemia que sean 
lavables

POR JONÁS LÓPEZ
jonas.lopez@gimm.com.mx

El uso excesivo de produc-
tos plásticos desechables 
como propuesta para pro-
tegerse de contagios de 
covid-19 es una falsa alter-
nativa que pone en ries-
go a la salud humana y que 
conlleva graves riesgos am-
bientales, señaló la Alianza 
México Sin Plásticos (AMSP).

Juan Carlos Carrillo, del 
Centro Mexicano de Dere-
cho Ambiental (Cemda), or-
ganización integrante de la 
AMSP, recomendó a la po-
blación utilizar productos 
reutilizables, como envases 
para alimentos, vajillas, cu-
biertos e, incluso, cubrebo-
cas, guantes y caretas que 
sean lavables, para evitar 
la incorrecta disposición de 
residuos o que sean tirados 
en la vía pública.

El activista reconoció 
que la pandemia de co-
vid-19 obliga a los trabaja-
dores de la salud y personas 
infectadas o sospechosas a 
utilizar insumos de protec-
ción desechables y darles un 
tratamiento especial como 
residuos biológico-infec-
ciosos, pero acotó que la 
población general puede 

Llaman a evitar desechables
ALERTAN POR PERMANENCIA DEL VIRUS EN PLÁSTICOS

Proliferan residuos 
sanitarios en la calle

POR JONÁS LÓPEZ
jonas.lopez@gimm.com.mx

Cubrebocas, guantes y hasta 
caretas usados están siendo 
desechados en la vía públi-
ca de la Ciudad de México. 
En calles secundarias, viali-
dades principales y espacios 
públicos están proliferando 
estos residuos catalogados 
por las autoridades como 
biológicos infecciosos.

A través de recorridos, se 
captaron estos elementos en 
banquetas, arroyo vehicular, 
áreas verdes y parques pú-
blicos luego de haber sido 
utilizados por los capitalinos 
para prevenir contagios de 
covid-19.

A raíz de la pandemia, en 
la ciudad la generación de 
residuos biológicos infec-
ciosos se duplicó, pues de 
recolectar 14 o 15 toneladas 
mensuales, la cifra se elevó 
hasta las 30 toneladas, de 
acuerdo con datos de la Se-
cretaría de Obras y Servicios 
(Sobse).

“El problema con estos 
residuos es que no podemos 
tener certeza sobre su grado 
de peligrosidad.

“El covid-19 se manifies-
ta de distinta manera en las 
personas en función de su 
estado de salud, su genéti-
ca y condiciones ambienta-
les, por lo tanto, existe esta 
situación en la que puede 
haber pacientes asintomá-
ticos, quienes no presentan 
ningún síntoma, pero son 
portadores del virus y es pre-
cisamente este sector de la 
población el que podría re-
presentar un riesgo mayor, 
porque al sentirse sanos no 
toman medidas especiales 
para el manejo de sus resi-
duos y el problema es que 
cuando los desechan en la 
vía pública, pues exponen al 
resto de población a un posi-
ble contagio.

“¿Qué tanto puede ser?, 
es muy difícil o imposible de 
cuantificar porque no tene-
mos un registro precisamente 
de esta cantidad de personas 
ni tampoco de cuántos de 
ellos manejan bien o mane-
jan mal los residuos”, indicó 
Alethia Vázquez Morillas, in-
vestigadora del Departamen-
to de Energía de la UAM.

El gobierno capitalino 
tiene establecidos los pro-
tocolos para recolectar es-
tos residuos en hospitales 
y hogares de personas sos-
pechosas o contagiadas de 
covid-19. En general, los 
desechos se colocan en 
bolsas especiales y se tras-
ladan a plantas en donde se 
incineran.

Sin embargo, en la Ciudad 
de México aún no se estable-
ce un protocolo para que la 
población general haga un 
manejo adecuado de los re-
siduos biológicos infeccio-
sos. En el mejor de los casos 
se están mezclando con el 
resto de los desechos inor-
gánicos sanitarios, pero tam-
bién se están tirando en la vía 
pública.

La Sobse y la Secreta-
ría de Medio Ambiente es-
tán en el proceso de diseñar 
un protocolo para el manejo 
de estos residuos en todos 
los hogares capitalinos, sin 
embargo, el procedimien-
to aún no está concluido, 

DESECHOS BIOLÓGICOS INFECCIOSOS
Las secretarías de Obras y Medio Ambiente se encuentran en el proceso de diseñar un 
protocolo para el manejo de cubrebocas, guantes y caretas, pero aún no lo concluyen
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Plataforma de adopción. La Procuraduría Ambiental y del Ordenamiento Territorial busca hogar para decenas de animales 
de compañía, por lo que ayer lanzó la plataforma #AdoptaCDMX (http://www.paot.org.mx/micrositios/adoptacdmx/index.html). La 
procuradora ambiental, Mariana Boy, dijo que se exhiben fotos de más de cien perros y ya hubo personas que iniciaron contactos.

30
TONELADAS
de residuos infecciosos se 
recolectaron en mayo, 100 
por ciento más que antes 
de la pandemia

informaron por separado 
ambas dependencias.

Vázquez Morillas, espe-
cialista en gestión y pro-
cesos de residuos sólidos, 
indicó que los cubrebocas, 
guantes, caretas, toallas des-
infectantes, entre otros, se 
deben separar en el segmen-
to de residuos inorgánicos no 

reciclables.
“Bastaría con que los de-

positemos con el resto de los 
residuos no reciclables en 
una bolsa plástica, que esa 
bolsa se cierre, se rocíe con 
una solución desinfectante y 
con eso se evitaría el riesgo 
en su manipulación”, explicó.

RODEADA POR LA PANDEMIA
Polanco tiene vecindad al norte con colonias con un alto índice de contagios. 
Se trata de Anáhuac, Tlaxpana, Popotla, Torre Blanca y Pensil Norte.

DE LA REDACCIÓN
comunidad@gimm.com.mx

En un recorrido realizado 
ayer en la zona restauran-
tera y de comercios de la 
colonia Polanco, en la al-
caldía Miguel Hidalgo, se 
pudo observar que algunos 
peatones, paseantes y co-
mensales ignoran el uso de 
cubrebocas, a pesar de ser 
una de las principales reco-
mendaciones para estar en 
espacios públicos.

En la avenida Presiden-
te Masaryk se pudieron ver 
familias enteras o grupos de 
personas que caminaban 
por las aceras sin cubrebo-
cas o caretas.

En las terrazas de los 
restaurantes, que en gene-
ral tuvieron poca afluencia 
ayer, también había per-
sonas sin utilizar ningu-
na protección para evitar 
contagios.

Si bien la colonia Polan-
co no se encuentra entre 
las que más casos covid-19 
tienen registrados, sí está 
rodeada al norte por colo-
nias con un alto índice de 
contagios.

Se trata de las colonias 

Ignoran peatones uso del 
cubrebocas en Polanco

ZONA COMERCIAL

Popotla, Torre Blanca, 
Pensil Norte, Anáhuac y 
Tlaxpana.

De hecho las dos últimas 
están consideradas como 
colonias de atención prio-
ritaria por el gobierno, al 
presentar 63 casos activos, 
por lo que a partir de ma-
ñana tendrán un cerco sa-
nitario para tratar de frenar 
los contagios.

MAPA DE CASOS

POR COLONIAS
Conoce el Portal de Datos 
Abiertos Ciudad de México 

escaneando el QR

Foto: David Solís

Fotos: Eduardo JIménez

Paseantes que caminaban ayer por la avenida Presidente Masaryk 
no portaban cubrebocas o careta para tratar de evitar contagios.

El uso de plásticos de un solo 
uso ha aumentado.

Fuente: Gobierno de la CDMXGráfico: Abraham Cruz

utilizar productos reutili-
zables e higienizarlos con 
agua y jabón.

La alianza integrada por 
más de seis mil 400 acti-
vistas, así como 200 orga-
nizaciones de la sociedad 
civil, indicó que el uso in-
discriminado e inadecuado 
de productos desechables y 
plásticos de un solo uso po-
dría poner en mayor riesgo 
a la población, puesto que el 
coronavirus puede perma-
necer entre tres y seis días 
en superficies plásticas.

“Dado que el virus que 
ocasiona el covid-19 pue-
de permanecer entre 3 y 6 
días en superficies plásticas, 
cada vez que usamos uten-
silios de plástico desechable 

se facilita su permanencia 
por más tiempo e incre-
menta el riesgo de contagio 
en la población”, aseguró 
Carrillo.

Agregó que el uso in-
discriminado de produc-
tos desechables genera un 
enorme incremento de re-
siduos plásticos que per-
manecen impactando los 
ecosistemas de todo el pla-
neta por cientos de años.

“Lo cual causa estragos 
en la flora y fauna, ecosiste-
mas marinos, pesca y turis-
mo. Hay que destacar que, 
al año, se producen más de 
300 millones de toneladas 
de residuos plásticos, lo que 
es equivalente al peso de 
toda la población humana.

“Tenemos que generar 
la costumbre de utilizar en-
vases, vajillas y demás pro-
ductos diseñados para ser 
reutilizables, lavarlos bien 
con agua y jabón o desin-
fectarlos y usarlos, una y 
otra vez, sean del material 
que sean; especialmente en 
esta época de prevención 
ante la pandemia que todos 
afrontamos”, comentó.

La AMSP hizo un llama-
do a los gobiernos locales 
a ignorar las peticiones de 
algunos sectores industria-
les y políticos que piden 
reconsiderar la postura de 
prohibición sobre las bolsas 
de plástico, argumentando 
razones de salud y seguri-
dad para evitar contagios de 
covid-19.

6
DÍAS
puede permanecer el virus 
en plásticos, según un 
estudio de The Journal of 
Hospital Infection

63
CASOS ACTIVOS
registrados de covid-19 
tienen dos colonias de 
atención prioritaria, vecinas 
de Polanco

ESTÁN POR TODAS PARTES
Cubrebocas, guantes y hasta caretas se encuentran tirados en paraderos, parques, banquetas y hasta cajeros.
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Los puntos con mayor concentración de personas son los tianguis, 
donde muy pocos vendedores y compradores usan cubrebocas.

Internos del Reclusorio Oriente acusan que deben comprar los insu-
mos para poder sanitizar sus celdas y los talleres.

Aspectos del foro legislativo virtual sobre vivienda.

Familias completas salen a realizar compras. La mayoría no se coloca 
careta o cubrebocas, a pesar de no respetar la sana distancia.

Ignoran medidas en 
zonas de focos rojos

POR EFRÉN ARGÜELLES
efren.arguelles@gimm.com.mx

Caminando por el tianguis y 
las calles de San Gregorio At-
lapulco, Xochimilco, ayer se 
encontró que sólo algunos 
de sus habitantes usan cu-
brebocas. Prácticamente na-
die porta careta.

Por la manera en que se 
comporta la gente en los es-
pacios públicos, no parece 
que éste sea uno de los pun-
tos con más casos positivos 
de covid-19 en la Ciudad de 
México, por lo que recibirá 
atención prioritaria del go-
bierno capitalino para tratar 
de evitar más contagios.

En algunos comercios es-
tablecidos sí se observaron 
tapetes sanitizantes o jergas 
remojadas en cloro, sin em-
bargo, los vendedores am-
bulantes aún continúan en 
la vía pública, generando 
pequeñas aglomeraciones. 
Gran parte de ellos siguen sin 
usar cubrebocas y los com-
pradores no respetan la sana 
distancia.

Mañana será cuando ini-
cien las acciones de gobier-
no en las colonias, barrios y 
pueblos de atención prio-
ritaria, como instalación de 
quioscos de salud y campa-
ñas de información a través 
de perifoneo, pero ayer en 
San Gregorio Atlapulco ya 
comenzó la alcaldía.

Se vieron cuadrillas sa-
nitizando espacios públicos 
y orientando a las personas 
para cumplir con  las medi-
das sanitarias.

COLONIAS DE ATENCIÓN PRIORITARIA

En San Gregorio 
Atlapulco, 

Xochimilco, y en San 
Lorenzo, Iztapalapa, 
salen sin cubrebocas 

ni caretas

SAN GREGORIO ATLAPULCO, XOCHIMILCO

Fotos: Karina Tejada

Los comercios establecidos no tienen ningún tipo 
de control para el ingreso de los clientes.

Adultos, jóvenes y niños caminan por las calles 
sin ninguna medida para evitar contagios,

También agilizarán 
el procesamiento y 
entrega de resultados, 
adelantó la secretaria 
Oliva López Arellano

POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gimm.com.mx

La Secretaría de Salud apli-
cará diariamente dos mil 
500 pruebas para detectar 
covid-19, 400 más que la 
semana pasada.

Ello coincide con el Pro-
grama de Atención Prio-
ritaria en las 34 colonias 
con mayor concentración 
de casos, donde se coloca-
rán quioscos de la salud y se 
aplicará dicho examen.

“No es solamente la 
toma de muestra, que te-
nemos capacidad de tomar 
más muestras por día, tam-
bién tiene que ver con el 

Harán 2,500 pruebas diario
SECRETARÍA DE SALUD

procesamiento (de las prue-
bas). Los laboratorios están 
apoyando este procesa-
miento y la velocidad en la 
entrega de resultados”, ex-
plicó la secretaria de Salud 
local, Oliva López Arellano, 
en videoconferencia.

Destacó que, como par-
te del Programa de Atención 
Prioritaria, quienes realicen 
las visitas casa por casa en 
las 34 colonias invitarán a 
las personas que presenten 
síntomas de covid-19 a que 
se realicen la prueba en los 

quioscos de la salud.
Y explicó que si una per-

sona llega directamente a 
uno de estos quioscos con 
todos los síntomas le deben 
hacer la prueba, aunque no 
lo haya referido personal de 
salud durante las visitas.

López Arellano agregó 
que a esas colonias de aten-
ción prioritaria irán briga-
das de Salud en tu Casa, que 
es personal de la Secretaría 
de Salud, generalmente in-
tegradas por médico, enfer-
mera y trabajadora social.

En las 34 colonias de 
atención prioritaria se apli-
cará el programa Hogar 
Responsable y Protegido, 
que consiste en dar apoyo 
médico, alimentario y eco-
nómico a las personas que 
tengan un integrante con el 
coronavirus para evitar que 
salga de casa si no requiere 
hospitalización.

A unos siete kilómetros de 
San Gregorio Atlapulco, en 
Lomas de San Lorenzo, Izta-
palapa, el panorama parece 
peor.

La colonia también es de 
las que más casos positivos 
de covid-19 tiene, pero ahí 
casi nadie usa cubrebocas.

En un recorrido se obser-
vó bullicio en la calle y pues-
tos semifijos en los que no 
se respeta la sana distancia, 
en los comercios no exis-
ten los tapetes sanitizantes 
y los pobladores se mues-
tran escépticos al corona-
virus. Tampoco se vio a la 

autoridad de la alcaldía ha-
ciendo algo al respecto.

Tiendas de abarrotes, tla-
palerías, tortillerías, verdule-
rías, tiendas de artículos para 
fiestas, cocinas económicas y 
puestos ambulantes ofrecen 
sus servicios sin tomar medi-
das sanitarias.

POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gimm.com.mx

En los penales de la Ciudad 
de México han muerto 54 in-
ternos a causa del covid-19, 
dio a conocer ayer la secre-
taria de Gobierno, Rosa Icela 
Rodríguez, quien agregó que 
hay 73 casos activos “y desde 
hace tres semanas no se han 
registrado más decesos”.

En videoconferencia, Ro-
dríguez expresó que se han 
aplicado cuatro mil 607 

Han muerto 
54 reclusos 
por covid-19

DATOS DE GOBIERNO

pruebas, pero únicamente 
a los internos de nuevo in-
greso y que así se han de-
tectado mil 40 personas 
contagiadas desde que inició 
la pandemia.

La población penitenciaria 

es de 26 mil 431 internos.
En tanto, familiares de in-

ternos del Reclusorio Pre-
ventivo Varonil Oriente 
aseguraron a este diario que 
para mantener sanitizados 
las celdas y los talleres, “cada 

interno debe comprar con 
sus propios recursos las jer-
gas y el Pinol”.

Agregaron que dentro del 
penal una jerga de un metro 
de largo se las venden en 70 
pesos y una botella pequeña 
de pinol, en 35 pesos.

Consultada al respec-
to, la secretaria de Gobierno 
dijo: “espero que esa perso-
na pueda hacernos llegar una 
queja sobre ese aspecto. He-
mos tenido una gran cober-
tura sobre el tipo de limpieza 
que se hace en los centros; 
quiero decir que hemos teni-
do el acompañamiento de la 
Comisión Nacional de Dere-
chos Humanos y la Comisión 
local de Derechos Humanos, 
y ellos han estado viendo el 
lugar”.

ALCALDÍA ÁLVARO OBREGÓN

Asesinan a padre e hijo
Un hombre de 48 años de edad y un joven de 22 
murieron ayer luego de recibir varios impactos de bala 
afuera de un taller mecánico ubicado en Santa Lucía y 
Ricardo Flores Magón, en la colonia Olivar del Conde 
Primera Sección, en la alcaldía Álvaro Obregón.

A unas calles de los hechos policías lograron la 
detención de tres presuntos responsables, que fueron 
trasladados a la coordinación territorial AOB-03.

 — Efrén Argüelles

Foto: Cuartoscuro

POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gimm.com.mx

Mientras legisladores como 
Ricardo Ruiz (Morena) de-
fendieron que reformar el 
Código Civil en materia in-
quilinaria busca dar certe-
za jurídica, desarrolladores 
como María José Fernán-
dez, directora general de la 
Asociación de Desarrolla-
dores Inmobiliarios (ADI), 
expuso que la iniciativa cae 
en “restricción de domi-
nio,  denegación de justicia 
y eventualmente la promo-
ción de invasiones”.

En el Foro Legislativo 
sobre Vivienda, organiza-
do por el Congreso de la 
ciudad, Ruiz dijo que la ini-
ciativa que presentaron las 
legisladoras Martha Ávila 
y Valentina Batres preten-
de que en 100 por cien-
to de los casos se firme un 
contrato de arrendamiento 
para proteger los derechos 
del inquilino y el dueño.

“Veo con preocupación 
que aquí se dice que los 
que rentamos somos como 
vándalos y salvajes, y que 
las garantías las van a apro-
vechar todos los arrendata-
rios para quedarse con las 
casas y causar destrozos. 
Eso es falso”, dijo Ruiz.

La directora de la ADI 
planteó que “la aproba-
ción de la reforma sería 
un incentivo negativo para 
la creación de la vivienda 
en renta, disminuyendo la 
oferta de ésta debido al alto 
nivel de riesgo que impli-
caría el arrendar sin contar 
con garantías y sin medios 
de defensa expeditos que 
permitan el cumplimiento 
de contrato o la recupera-
ción del inmueble”.

La iniciativa de reforma 
de Ávila y Batres, la cual fue 
elaborada por un grupo de 

Se confrontan legisladores 
y desarrolladores en foro

REFORMA EN MATERIA INQUILINARIA

organizaciones sociales y 
expertos, propone que no 
se podrá desalojar a una fa-
milia de una vivienda, aun-
que no hayan pagado la 
renta, si no existe un con-
trato de arrendamiento por 
escrito.

Excélsior publicó ayer 
una entrevista con Kalycho 
Escoffié, abogado especia-
lizado en derecho a la vi-
vienda y uno de los autores 
de la iniciativa. Explicó que 
ese apartado “busca ge-
nerar incentivos para que 
los dueños cumplan con 
el Código Civil, firmen el 
contrato de arrendamien-
to y eviten consecuencias 
negativas”.

Ayer, durante el foro vir-
tual, Escoffié expuso que 
están dispuestos a escuchar 
las propuestas para mo-
dificar la redacción de los 
artículos de la iniciativa, y 
están dispuestos a dialogar 
al respecto.

(La iniciativa cae en) 
restricción de dominio,  
denegación de justicia 
y eventualmente la 
promoción de invasiones.”

MARÍA JOSÉ FERNÁNDEZ
DIRECTORA DE LA ASOCIACIÓN DE 
DESARROLLADORES INMOBILIARIOS

Quieren extraordinario
Diputados propusieron 
que el 24 de julio se 
celebre una sesión 
extraordinaria para tratar 
de aprobar la iniciativa.

EL 
DATO

LOMAS DE SAN LORENZO, IZTAPALAPA

CONGRESO LOCAL

Aprobaron decálogo de compras
Tras una serie de proce-
sos de licitación que fue-
ron cuestionados en el 
Congreso de la Ciudad de 
México, la Junta de Coor-
dinación Política (Jucopo) 
aprobó ayer un Decálo-
go para la Transparen-
cia en los Procesos de 
Adquisiciones, Arrenda-
mientos y Obras, que bus-
ca se cumplan todas las 

obligaciones de ley en la 
materia y que se dé ma-
yor publicidad a estos 
procesos.

Éste establece que se 
deberá transmitir en línea 
y en vivo las sesiones del 
Subcomité de Compras y 
que se hará “uso excep-
cional del mecanismo de 
adjudicación directa”.

 — Georgina Olson

400
EXÁMENES
más realizará diario la 
Secretaría de Salud de la 
Ciudad de México; énfasis 
en zonas de contagio
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Si ya dijo que no va a dar números ni semá-
foros sobre el coronavirus y que la culpa del 
repunte de la pandemia la tienen los gober-
nadores y no sus pronósticos, pues para qué 
demonios sigue Hugo López-Gatell como 
encargado de la crisis.

El subsecretario de Salud, que viene apla-
nando curvas desde abril y definiendo picos 
de la pandemia desde mayo, no ha acertado 
a una sola de sus proyecciones… bueno, qui-
zá a una sí: que el covid-19 no se irá pronto.

Un tipo que aparece todos los días ante 
las cámaras tratando de componer lo que 
dijo el día anterior o justifi-
cando por qué nunca le atina a 
nada está de más en estos mo-
mentos tan trágicos.

Los tiempos en que se sen-
tía rockstar y la chairiza se lo 
aplaudía ya pasaron; la tragedia 
del país es mayúscula y ya no 
caen en gracia sus comentarios 
que nada tienen de científicos, 
y sí mucho de políticos.

El doctor se ha mimetizado 
con la 4T y lo único que le inte-
resa es que lo apapachen des-
de Palacio Nacional; la salud de 
millones de mexicanos lo tiene 
sin el menor de los cuidados.

En más de una ocasión, el 
mismísimo Presidente ha teni-
do que salir en su defensa ante 
las críticas no sólo de la pren-
sa, sino también de sus propios 
colegas y epidemiólogos espe-
cialistas, que ven cómo se equivoca y, con 
ello, arrastra al país.

Ya no es un tema de simpatías o de una 
lucha entre chairos y fifís, entre liberales o 
conservadores. No, es un asunto de la gran 
tragedia humana que enluta a diario al país.

De nada sirvió la experiencia de las na-
ciones europeas, que alertaron con antela-
ción sobre la peligrosidad de la pandemia, si 
en México López-Gatell navegó a contraco-
rriente de la opinión de los expertos.

Cuando era inminente la llegada de la 
pandemia a México se dijo que el país tenía 

tres meses preparándose para combatir-
la y que los insumos y el personal estaban 
listos; a la mera hora andaban buscan-
do dónde comprar ventiladores y cómo 
contratar médicos.

Tan mala ha sido la estrategia de 
López-Gatell, a quien desde Palacio Na-
cional le dieron manga ancha para mane-
jar el tema, siempre y cuando no afectara 
la agenda política presidencial, que México 
está en el top cinco de muertes por covid-19.

La Organización Mundial de la Salud 
pone al país como ejemplo de lo que no se 

debió hacer y seguramente es-
tará pensando en echar atrás la 
invitación para ocupar un lugar 
en ese organismo; invitación 
que no fue para López-Gatell, 
como se dijo, sino para el país.

Así que, como ya hizo mu-
cho daño y en la actualidad es 
un cero a la izquierda, pues ya 
estuvo bien, que se vaya de una 
vez.

 
CENTAVITOS
Aguas con la intención de Mo-
rena de defender a inquilinos 
morosos en la CDMX, pues ayer 
más de un moreno del ala ra-
dical dejó entrever que, ante si-
tuaciones de utilidad pública, el 
gobierno podría disponer de los 
bienes privados. Los modera-

dos quisieron matizar diciendo que el Estado 
puede intervenir como mediador, pero que 
no se atentaría contra la propiedad privada. 
¿No?... Y en su afán de defender su absurda 
propuesta, la coordinadora, Martha Ávila, 
dijo que Europa adoptó medidas para pro-
teger a los trabajadores desempleados que 
se quedaron sin sustento para salud, comida 
y vivienda. Pues eso es lo que la oposición 
ha estado pidiendo, doña Martha, sólo que 
ni el Presidente ni la jefa de Gobierno o su 
propio partido hacen caso. ¿Verdad que la 
oposición tiene razón?

La Organización 
Mundial de 
la Salud pone 
al país como 
ejemplo de lo que 
no se debió hacer 
y seguramente 
estará pensando 
en echar atrás 
la invitación 
para ocupar 
un lugar en ese 
organismo.

Capital político
Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

Ahora sí ya estuvo, 
López-Gatell
   

Sin  maquillaje
Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com

LA SANGRE
¿Qué tan nutritiva es la sangre de la carne 
que sale cuando la vamos a cocinar?

R. Lamento decepcionarlo, pero no hay tal 
sangre, ni siquiera en los filetes más raros.  
El líquido que sale de un filete cocido se lla-
ma mioglobina y es una proteína en el teji-
do animal. La mioglobina sirve para entregar 
oxígeno a los músculos de un animal. Afortu-
nadamente para todos los amantes de los fi-
letes, es seguro comer y no tiene nada que ver 
con la sangre. La mioglobina en un bistec se 
oscurecerá a medida que se cocina, por lo que 
un bistec raro se ve mucho más “sangriento” 
que un bistec mejor hecho. Toda esa jugosi-
dad es parte de lo que hace que un bistec bien 
cocinado sea tan agradable a la vista.

LIMPIEZA DEL CABELLO/ARTURO 
BECERRA VALADEZ
Yo que criticaba y calificaba de sucios a quie-
nes hunden la mano en el cabello y luego se 
huelen los dedos y ahora resulta que tenían 
razón. Será porque todos los días lavo mi ca-
bello con shampoo y hasta dos veces al día si 
hace calor, pero ya ni modo de echarme pa-
ra atrás, así le voy a seguir hasta que me to-
que ver a Dios o al diablo.

R. Don Arturo, aún hay tiempo de reconside-
rar, sin importar a quién le toque ver cuando 
el momento llegue.

CHILE/ISSA SANTAMARÍA
Disculpen, pero eso de que el hilo dental ayu-
da a la memoria se me hace francamente ri-
dículo. En ese mismo contexto, dicen que co-
mer chile en exceso también ayuda.

R. Don Issa, con pena le comparto que los pi-
mientos picantes, los chiles, han resistido la 
prueba del tiempo. 
Los investigadores han demostrado que la 
capsaicina puede mejorar la salud del cora-
zón, prevenir la diabetes y prevenir el cáncer.  
Los pimientos picantes pueden, incluso, ba-
jar la presión arterial y hacerte sentir menos 
hambre.

EL CEREBRO DE LAS MUJERES/ÓSCAR
He leído en varias ocasiones que las muje-
res tienen mejor memoria que los hombres y 
que recuerdan detalles que nosotros no, ¿ver-
dad o mito? 

R. Don Óscar. Los cerebros de las mujeres 
son diferentes que los de los hombres.  El hi-
pocampo y la corteza prefrontal (PFC), más 
grandes en las mujeres, son responsables de 
algunas de las diferencias entre cómo pen-
samos. “El PFC controla el comportamiento 
social, el pensamiento de causa y efecto y el 
juicio”, dice Kimberly Langdon, asesora médi-
ca de Medzino Health.  “[Se desarrolla] a una 
edad más temprana en las niñas y es por eso 
que corren menos riesgos que los niños de la 
misma edad”.  El PFC también es responsa-
ble de capacidad más aguda para los detalles 
que tienen las mujeres.  “Las mujeres incluyen 
más detalles en la toma de decisiones o en las 
conversaciones, por lo que los hombres pien-
san que hablan más”, dice Langdon.     

SIGNOS DE PUNTUACIÓN/BEN S
Le quiero enviar, y si quiere lo puede publicar, 
una propuesta de nuevos signos de puntua-
ción que leí por ahí. Éstos serían dos nuevos 
signos de puntuación: la coma de la pregunta 
y la coma de la exclamación. Se explican así: 
la curiosidad y la exclamación pueden expre-
sarse dentro de una estructura de oración es-
crita, de modo que los pensamientos puedan 
transmitirse de manera más fácil y clara a los 
lectores.  Los nuevos signos de puntuación se 
usan dentro de una oración escrita entre pa-
labras como una coma, pero con más senti-
miento o curiosidad.  Esto le da al autor una 
mayor elección del método de puntuación, 
por ejemplo, para reflejar el lenguaje hablado 
más de cerca.  Además, la nueva puntuación 
encaja perfectamente en el esquema de las 
cosas, simplemente llenando un vacío, con 
poca o ninguna explicación necesaria.

R. Don Ben, gracias por su amable contribu-
ción. ¿Sería posible que me enviara una grá-
fica de estos signos que propone?
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